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ACTA EXTRAORDINARIA 24-2023. Acta número veinticuatro correspondiente a la sesión 

extraordinaria celebrada por la Junta Directiva de la Junta de Protección Social de manera 

presencial, en la Sala de Sesiones de Junta Directiva de la Junta de Protección Social, a las 

diecisiete horas con cuarenta y nueve minutos del día veintisiete de abril del dos mil veintitrés, 

presidida por la señora Esmeralda Britton González, Presidenta de la Junta Directiva y con la 

participación de los siguientes miembros, Urania Chaves Murillo; Secretaria, Arturo Ortiz 

Sánchez, Vicepresidente, Wilfrido Castilla Salas, Margarita Bolaños Herrera, Adelita Ramírez 

Arias, Ricardo Solano Ávila.   

 

Participa de manera virtual mediante la plataforma tecnológica TEAMS: El señor Luis Andrés 

Vargas Garro. 

 

Participan de manera presencial los funcionarios: La señora Greethel Arias Alfaro, Gerente 

General a.i. el señor Luis Diego Quesada Varela, en condición de Asesor de Presidencia, la 

señora Ana Marcela Sanchez Quesada, Asesora Jurídica y la señora Amanda Barquero Lizano 

de la Secretaría de Actas.  

 

CAPÍTULO I. APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA 

Artículo 1. Lectura y aprobación del orden del día   

 

La señora Greethel Arias Alfaro procede a leer el orden del día:  

 

SECCION TEMA 

INICIO   

CAPÍTULO I APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA 

CAPÍTULO II FRASE DE REFLEXIÓN 

CAPÍTULO III TEMAS DE ASESORÍA JURÍDICA 

  
Oficio JPS-AJ-275-2023. Proyecto 23.436 Texto 

sustitutivo 

CAPÍTULO IV TEMAS EMERGENTES 

  

Oficio JPS-GG-0574-2023. Rifa Parroquia 

Nuestra Señora de las Mercedes de Grecia. 

  

Oficio JPS-GG-0578-2023. Parroquia 

Inmaculada Concepción. 

  

Oficio JPS-GG-0590-2023. Rifa Diócesis de 

Ciudad Quesada. 

  

Oficio JPS-GG-0592-2023. Rifa Parroquia San 

Ramón Nonato. 
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Oficio JPS-GG-0571-2023. Proyecto 95-2020 

Asociación Hogar de Ancianos de Guatuso Julia 

Bolaños Valverde. 

CAPÍTULO V 
TEMAS COMITÉ CORPORATIVO DE 

AUDITORÍA 

  Reglamento Comité Corporativo de Auditoría 

  

Plan de intervención en relación a los Resultados 

y Estados Financieros de la JPS 2022. Informe 

Auditoría Externa 

 

La señora Presidenta consulta:   

¿Ese proyecto de Guatuso, es una rifa?  

  

La señora Greethel Maria Arias Alfaro explica:  

No, es un proyecto, es que este se requiere aprobar para que pueda entrar en la modificación 

presupuestaria del periodo.  

  

La señora Presidenta pregunta:  

¿Alguna observación al orden del día? ¿No? Muy bien vamos aprobar el orden.  

 

La señora Presidenta somete a votación el orden del día.    

    

ACUERDO JD-208 
 

La Junta Directiva acuerda aprobar el orden del día de la sesión extraordinaria 24-2023. Con 

las observaciones correspondientes. ACUERDO FIRME    

    

Ejecútese   

 

CAPÍTULO II. FRASE DE REFLEXIÓN 

Artículo 2. Frase para reflexión.  

 

La señora Presidenta presenta la siguiente frase de reflexión: 
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La señora Presidenta presenta:  

“Nadie recordará lo bueno que fue el vuelo sin un aterrizaje apropiado”, me pareció muy 

interesante porque es cierto, o sea, eso fue, un ejemplo, ir de San José a Panamá o a Estados 

Unidos que son 10 horas y puede que el vuelo sea corto y estuvo bien el tiempo y todo, pero 

ese aterrizaje fue algo terrible y usted lo que se va a acordar es del aterrizaje, que no llegamos 

bien, que no llegamos seguros, que hubo algún percance, entonces yo lo asocio con que 

podemos ir en un proceso muy bien, pero cuando llegamos a supuestamente al objetivo, nos 

encontramos con sorpresas y cosas que no habíamos previsto, porque no habías pensado que 

podían suceder entonces el vuelo, o sea, el camino que buscamos siempre hay obstáculos en 

situaciones que vamos a tener, esos vacíos, que tiene uno en el avión y que hay un poco de 

turbulencia y vamos a tener esa turbulencia en el proceso, pero bueno, pero si tenemos un buen 

piloto, sí, es experimentado, pues va a llevarnos a un aterrizaje apropiado donde lleguemos 

sanos y salvos.   

  

Pero si el piloto no es responsable o no tomo las prestaciones del caso, oh ha visto las situaciones 

que pueden estar en el momento del aterrizaje, nos podamos estrellar en la parte más crítica, 

que es el momento del aterrizaje.  

  

El señor Arturo Ortiz Sanchez añade:  

En este caso, con la frase me parece a mí que el aprendizaje es parte de confiar y no nos podemos 

separar y tal vez la parte más importante, el aterrizaje exitoso significa todo, no importa que tan 

bueno es un vuelo si al final no logramos y nos estrellamos en el aterrizaje, pues que puedo 

decir, que la pasamos muy bien, que aprendimos mucho, pero al final fue un fracaso. Entonces, 

desde ese punto de vista, me parece a mí que el aterrizaje éxito de lo que uno se propone es la 

parte más importante que no puedo dejar de mencionar que no puede aprender de los errores, 

sí nos extraen fracasar y tiene que levantarse, pero bueno, el objetivo principal es tener éxito.  

  

El señor Wilfrido Castilla Salas incluye:  

Con la frase recapitulaba el tema muchas veces de que uno, cuando va en un vuelo uno dice, 

vamos al aterrizaje, aplaudo o no aplaudo. Y eso, pues es importante aunado a lo que dijo don 

Arturo, pero viéndolo desde el punto de vista de negocio comercial y pues tenemos que tener 
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un buen despegue y un buen aterrizaje para nosotros tener una retrospectiva y poder llegar a los 

aplausos que realmente necesitamos.  

 

Tal vez no todo se logre, pero sí yo siento que todo aterrizaje pues tiene algo que agradecer, 

algo que analizar, y lo asocio con la retrospectiva que nosotros debemos de realizar en cada uno 

de los procesos y debemos también desde esta Junta Directiva, agradecerles a todos los equipos, 

verdad que hacen el mayor de los esfuerzos para conectar con ese objetivo que estamos 

generando.  

  

La señora Urania Chaves Murillo expresa:  

Cuando yo leo esa frase, lo que viene a mi mente es una palabra, se llama planificación, es 

inherente en la vida personal, en la vida profesional, si usted va a planificar un viaje va a tener 

un plan A y un plan B. ¿Qué pasa si en el camino ocurre algo? ¿tiene un plan B? Antes de 

empezar el vuelo, hay una serie de información, instrucciones que se le dan a las personas que 

van, entonces todo el mundo tiene claro el panorama.   

  

Estamos apostando por un vuelo con buen tiempo y en estas condiciones, la meta es llegar a 

equis lugar, pero siempre hay instrucciones claras entonces hay otro factor relacionado con la 

planificación a un proceso de gestión o de proyecto, qué es la comunicación, tener claridad, 

toda la gente, panorama que si ocurre X vamos a actuar con este protocolo.  

  

Creo que es muy importante los planes de planificación, inclusive calcular todos los riesgos que 

están asociados con ese vuelo, con ese proyecto que tenemos para llegar hasta la meta y para 

llegar seguro, hay gente que dice, no, yo no voy a volar, yo me voy en tren o me voy en carro, 

pero yo no voy a tomar el vuelo.  

  

Y para esos escenarios hay que prepararse, porque tal vez no toda la gente se apunte a subir al 

avión y a realizar el viaje, ellos dicen, no, yo conozco otro camino, otra forma de llegar allá y 

entonces también, ahí viene la apertura en los procesos y en la vida, tal vez, a veces todos 

tenemos fijada una ruta con un medio de transporte, pero hay otras personas que conocen otras 

rutas, otros medios de transportes, y también importante de tener esa apertura mental para lograr 

el objetivo.  

  

Porque al final estamos como que se involucren todos y todas las personas se involucren para 

que todos lleguemos y todos logremos el objetivo, de llegar. Entonces la frase está muy bonita 

para el proceso de concientización, y también para decir, bueno, innovemos, nosotros no hemos 

pensado esto o tienen mucho cambio u otra, este otro medio de transporte, etc.  

  

Otra propuesta, un proyecto, cómo lo hacemos de la mejor forma, con el menor tiempo, con 

menor cantidad de recursos y luego a veces hay sorpresas que usted se encuentre en el equipo 

de trabajo de la gente que menos se imagina. En el mundo muchos inventos han sucedido de 

esa forma que es muy importante la planificación, la comunicación, la apertura a la innovación  

  

La señora Adelita Ramírez Arias amplia:  
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El aterrizaje es súper importante, pero también cuando los aviones despegan, nunca despegan 

a favor del viento entonces, también es parte para poder obtener un vuelo placentero. 

  

Despegar es más difícil, pero por eso usted necesita saber que tiene una persona con previo 

conocimiento y con las habilidades para poder llevarle de un lugar a otro, pero sobre todo 

saberlo aterrizar y esa frase de aterrizar me gusta mucho porque muchas veces no hacemos 

análisis entonces estamos haciendo una gran planeación y planes para vivir, pero nunca 

llegamos a elección. Entonces no aterrizamos todo aquel planteamiento que hicimos, todo el 

planteamiento ideal, y por eso es que me gusta mucho que usted le cede la confianza a doña 

Greethel, porque eso nos permita ir bajando una altitud, poco a poco hasta el aterrizaje. Me 

gustó mucho eso, porque todos necesitan una persona que lleva el avión, pero que sepa cuando 

ayudarles.  

 

 

CAPÍTULO III. TEMAS DE ASESORÍA JURÍDICA 

 

Artículo 3. Oficio JPS-AJ-275-2023. Proyecto 23.436 Texto sustitutivo. 

 

A partir de este momento, los señores directores declaran la confidencialidad de este tema.  

   

Este artículo no fue grabado durante su desarrollo.  

 
A LA FECHA NO SE CONSIDERA INFORMACIÓN PÚBLICA DE CONFORMIDAD CON LO ESTABLECIDO 

EN EL ARTÍCULO 273 DE LA LEY GENERAL DE LA ADMINSITRACIÓN PÚBLICA 

 

 

CAPÍTULO IV. TEMAS EMERGENTES 

 

Artículo 4. Oficio JPS-GG-0574-2023. Rifa Parroquia Nuestra Señora de las Mercedes de 

Grecia. 

 

Se presenta el oficio JPS-GG-0574-2023 de fecha 21 de abril del 2023, suscrito por la señora 

Greethel Arias Alfaro, Gerente a.i, Gerencia General, en el que indica: 

 

Organización: Temporalidades de la Iglesia Católica Diócesis de Alajuela, Parroquia Nuestra Señora 

de las Mercedes de Grecia.  

Representante Legal: Juan Bautista Molina Salas  

Cédula Jurídica: 3-010-045209  

Teléfono: 24941616 ext.106 parroquiadegrecia@gmail.com     

Fecha del 

Sorteo / 

Artículo a 

rifar  

Criterios  Datos Financieros  Fin de la Rifa  
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Fecha del 

sorteo:   
  

24 de 

setiembre de 

2023.  

  

Premios:  
  

1. Vehículo 

 nuevo  

Toyota 

Rush.  

2. Viaje 

 para  dos 

personas.  

3. Pantalla 

 plana 

marca 

Samsung  

43”.  

Asesoría 

Jurídica:  

  

    JPS AJ  

249-2023, de 

fecha 11 de  

abril de 2023  

  

“Favorable”  
  

  

  

  

  

Mercadeo:  
   

JPS-

GGGPC-

MER- 

IDP-053- 

2023 de 

fecha 21 de  

abril de 2023  

  

“Favorable”  
  

  

Valor de la 

acción  
₡5.000,00   

Cantidad 

de  

Acciones  

12.000  

Proyección  

Posicionamiento 

del 100% de las 

acciones  

Ingreso 

esperado  
₡60.000.000,00  

Gastos  ₡17.000.000,00  

Utilidad  

Esperada  
₡43.000.000,00  

  

  

Detalle de Gastos  

Las utilidades 

obtenidas en 

esta rifa, 

autorizada por 

la Junta de 

Protección 

Social para el 

año  

2023, serán 

utilizadas en la 

necesidad de  

recursos  

económicos 

para poder 

cubrir gastos 

ordinarios y 

extraordinarios 

de la 

Parroquia, 

tanto a nivel 

pastoral como 

de la obra 

Social que 

realiza.  

 Premios: 

Vehículo 

 nuevo 

Toyota 

Rush.  

₡16.000.000,00  

 

Viaje 

 para 

 dos 

personas.  

₡300.000,00  

Pantalla 

 plana 

Samsung 

43”.  

₡250.000,00  

Otros 

gastos:  
Impresión 

 de 

acciones y 

otros cargos 

 de 

publicidad.  

₡450.000,00  

Total  ₡17.000.000,00  

 

En el oficio elaborado por el Departamento de Mercadeo, se indica:   

  

1. Aprobar la propuesta de rifa.  
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La señora Greethel Maria Arias Alfaro realiza la siguiente presentación: 
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ACUERDO JD-209 

 

De conformidad con el Artículo 2° de la Ley N°8718 para la Autorización de Rifas, y la 

información que consta en el oficio JPS-AJ-249-2023, suscrito por las señoras Mercia 

Estrada Zúñiga y Shirley López Rivas de la Asesoría Jurídica, el criterio de Mercadeo sobre 

mecánica del juego JPS-GG-GPC-MER-IDP-053-2023, y el Cuadro N°001-2022 de la señora 

Greethel Arias Alfaro, Gerente General a.i, se dispone: 

Se aprueba la solicitud de rifa de las Temporalidades de la Iglesia Católica Diócesis de 

Alajuela, Parroquia Nuestra Señora de las Mercedes de Grecia.  

 Fecha del sorteo: 24 de setiembre de 2023.  

 

 Premios:  
 

1. Vehículo nuevo Toyota Rush.  

2. Viaje para dos personas.  

3. Pantalla plana marca Samsung 43”. 

 

Asimismo, de conformidad con el artículo 8 del Reglamento al artículo 2 de la Ley No.8718 

para la autorización de rifa, deben presentar los talonarios a efecto de ser sellados por la 

Gerencia General de la Junta de Protección Social y suscribir un convenio comprometiéndose 

a cumplir los términos del mismo. 

ACUERDO FIRME.   

   

Plazo de cumplimiento: Inmediato   

   



9 

 

 
   

 

 

Comuníquese a la Gerencia General.  Infórmese a la Asesoría Jurídica y al Departamento de 

Mercadeo.   

 

 

Artículo 5. Oficio JPS-GG-0578-2023. Parroquia Inmaculada Concepción. 

 

Se presenta el oficio JPS-GG-0578-2023 de fecha 24 de abril del 2023, suscrito por la señora 

Greethel Arias Alfaro, Gerente a.i, Gerencia General, en el que indica: 

 

Organización: Temporalidades de la Arquidiócesis de San José, Parroquia Inmaculada Concepción. 

Representante Legal: Daniel Blanco Méndez. 

Cédula Jurídica: 3-010-045148 

Teléfono: 2258-1015 vzuniga@arquisanjose.org     

Fecha del Sorteo / 

Artículo a rifar 
Criterios Datos Financieros Fin de la Rifa 

Fecha del sorteo:  

 

10 de diciembre de 

2023. 

 

Premio: 

 

Una bicimoto Power 

New Fashion 60, año 

2020 + Un lote ubicado 

en San Isidro de 

Alajuela, folio real 

número 615290-000. 

 

Ambos premios son 

para un solo ganador. 

 

*Los premios fueron 

donados por feligreses. 

Asesoría 

Jurídica: 

 

    JPS AJ 43-

2022 (sic), de 

fecha 01 de 

febrero de 

2023 

 

“Favorable” 

 

 

 

 

 

Mercadeo: 

  

JPS-GG-

GPC-MER-

IDP-054-

2023 de fecha 

21 de abril de 

2023 

 

“Favorable” 

 

 

Valor de la 

acción 
₡10.000,00  

Cantidad 

de Acciones 
8.000 

Proyección 
Posicionamiento del 

100% de las acciones 

Ingreso 

esperado 
₡80.000.000,00 

Gastos ₡270.748,00 

Utilidad 

Esperada 
₡79.729.252,00 

 

 

Detalle de Gastos 

Premios: ₡0,00 

Otros gastos: 

Impresión de 

bonos. 

₡270.748,00 

Total ₡270.748,00 

 

*Los premios fueron donados por 

feligreses. 

Las utilidades 

obtenidas en esta rifa, 

autorizada por la 

Junta de Protección 

Social para el año 

2023, serán 

utilizadas en los 

diferentes programas 

de bien social que se 

ejecutan en la 

Parroquia. 

 

En el oficio elaborado por el Departamento de Mercadeo, se indica:  

 

mailto:vzuniga@arquisanjose.org
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1. En virtud de la nota aclaratoria presentada por las Temporalidades de la 

Arquidiócesis de San José, Parroquia Inmaculada Concepción, mediante la cual 

indican que la emisión de acciones será de 8.000, además que hay dos premios un 

lote y una bicimoto y que ambos premios serán para un solo ganador, se aprueba la 

rifa. 

 

La señora Greethel Maria Arias Alfaro realiza la siguiente presentación: 
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ACUERDO JD-210 

 

De conformidad con el Artículo 2° de la Ley N°8718 para la Autorización de Rifas, y la 

información que consta en el oficio JPS-AJ-43-2022 (sic), suscrito por las señoras Mercia 

Estrada Zúñiga y Marcela Sánchez Quesada de la Asesoría Jurídica, el criterio de Mercadeo 

sobre mecánica del juego JPS-GG-GPC-MER-IDP-054-2023, y el Cuadro N°001-2022 de la 

señora Greethel Arias Alfaro, Gerente General a.i. se dispone: 

 

Se aprueba la solicitud de rifa de las Temporalidades de la Arquidiócesis de San José, Parroquia 

Inmaculada Concepción. 

 

 Fecha del sorteo: 10 de diciembre de 2023. 

 

 Premio: Una bicimoto Power New Fashion 60, año 2020 + Un lote ubicado en San 

Isidro de Alajuela, folio real número 615290-000. 

 

Ambos premios son para un solo ganador. 

 

*Los premios fueron donados por feligreses. 

Asimismo, de conformidad con el artículo 8 del Reglamento al artículo 2 de la Ley No.8718 

para la autorización de rifa, deben presentar los talonarios a efecto de ser sellados por la 

Gerencia General de la Junta de Protección Social y suscribir un convenio comprometiéndose 

a cumplir los términos del mismo. 

 

ACUERDO FIRME.   

   

Plazo de cumplimiento: Inmediato   

   

Comuníquese a la Gerencia General.  Infórmese a la Asesoría Jurídica y al Departamento de 

Mercadeo.   

 

 

Artículo 6. Oficio JPS-GG-0590-2023. Rifa Diócesis de Ciudad Quesada. 

 

Se presenta el oficio JPS-GG-0590-2023 de fecha 24 de abril del 2023, suscrito por la señora 

Greethel Arias Alfaro, Gerente a.i, Gerencia General, en el que indica: 

 

Organización: Temporalidades Iglesia Católica, Diócesis Ciudad Quesada. 

Representante Legal: Ignacio Mesén Aguilar. 

Cédula Jurídica: 3-010-179406 

Teléfono: 2460-5811 curia@iglesiaciudadquesada.com      

Fecha del Sorteo / 

Artículo a rifar 
Criterios Datos Financieros Fin de la Rifa 

mailto:curia@iglesiaciudadquesada.com
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Fecha del sorteo:  

 

15 de octubre de 2023. 

 

Premio: 

 

Vehículo Nissan Versa 

2023. 

Asesoría 

Jurídica: 

 

    JPS AJ-

244-2023, de 

fecha 11 de 

abril de 2023 

 

“Favorable” 

 

 

 

 

 

Mercadeo: 

  

JPS-GG-

GPC-MER-

IDP-052-

2023 de fecha 

21 de abril de 

2023 

 

“Favorable” 

 

 

Valor de la 

acción 
₡5.000,00  

Cantidad 

de Acciones 
10.000 

Proyección 
Posicionamiento del 

100% de las acciones 

Ingreso 

esperado 
₡50.000.000,00 

Gastos ₡18.652.000,00 

Utilidad 

Esperada 
₡31.348.000,00 

 

 

Detalle de Gastos 

Premios: 

Vehículo Nissan 

Versa 2023 

₡13.000.000,00 

Otros gastos: 

Diseño de bonos y 

otros materiales 

publicitarios. 

Impresión de 

bonos. 

Honorarios 

Notario Público. 

Publicidad. 

 

 

₡150.000,00 

 

₡320.000,00 

 

₡250.000,00 

 

₡4.932.000,00 

 

Total ₡18.652.000,00 
 

Las utilidades 

obtenidas en esta rifa, 

autorizada por la 

Junta de Protección 

Social para el año 

2023, serán 

utilizadas para la 

formación de jóvenes 

que han sentido el 

llamado al 

sacerdocio, ya que el 

costo de 

manutención de cada 

seminarista 

representa una fuerte 

inversión, ya que 

debe de cubrir 

hospedaje, 

alimentación, 

transporte y toda la 

carga académica, 

entre muchos otros 

gastos, propios de su 

formación. 

  

En el oficio elaborado por el Departamento de Mercadeo, se indica:  

 

1. Aprobar la propuesta de rifa presentada por la Diócesis de Ciudad Quesada. 

 

La señora Greethel Maria Arias Alfaro realiza la siguiente presentación: 
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ACUERDO JD-211 

 

De conformidad con el Artículo 2° de la Ley N°8718 para la Autorización de Rifas, y la 

información que consta en el oficio JPS-AJ-244-2023, suscrito por las señoras Mercia Estrada 

Zúñiga y Shirley López Rivas de la Asesoría Jurídica, el criterio de Mercadeo sobre mecánica 

del juego JPS-GG-GPC-MER-IDP-052-2023, y el Cuadro N°001-2022 de la señora Greethel 

Arias Alfaro, Gerente General a.i, se dispone: 
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Se aprueba la solicitud de rifa de las Temporalidades Iglesia Católica, Diócesis Ciudad 

Quesada. 

 Fecha del sorteo: 15 de octubre de 2023. 

 

 Premio: Vehículo Nissan Versa 2023.Asimismo, de conformidad con el artículo 8 del 

Reglamento al artículo 2 de la Ley No.8718 para la autorización de rifa, deben presentar 

los talonarios a efecto de ser sellados por la Gerencia General de la Junta de Protección 

Social y suscribir un convenio comprometiéndose a cumplir los términos del mismo. 

 

ACUERDO FIRME.   

   

Plazo de cumplimiento: Inmediato   

   

Comuníquese a la Gerencia General.  Infórmese a la Asesoría Jurídica y al Departamento de 

Mercadeo.   

 

 

Artículo 7. Oficio JPS-GG-0592-2023. Rifa Parroquia San Ramón Nonato. 

 

Se presenta el oficio JPS-GG-0592-2023 de fecha 24 de abril del 2023, suscrito por la señora 

Greethel Arias Alfaro, Gerente a.i, Gerencia General, en el que indica: 

 

Organización: Temporalidades de la Iglesia Católica, Diócesis de Alajuela, Parroquia San Ramón Nonato. 

Representante Legal: Juan Bautista Molina Salas. 

Cédula Jurídica: 3-010-045209 

Teléfono: 2445-5592 parroquiamoncho@gmail.com      

Fecha del Sorteo / 

Artículo a rifar 
Criterios Datos Financieros Fin de la Rifa 

Fecha del sorteo:  

 

03 de setiembre de 

2023. 

 

Premios: 

 

1. Primer premio: 

Vehículo Toyota 

Rush 2023. 

 

2. Segundo premio: 

Pantalla RCA 59”. 

 

3. Tercer premio: 

150.000 en una 

Asesoría 

Jurídica: 

 

    JPS AJ 19-

2022 (sic), de 

fecha 14 de 

enero de 2023 

 

“Favorable” 

 

 

 

 

 

Mercadeo: 

  

 

Valor de la 

acción 
₡3.000,00  

Cantidad 

de Acciones 
18.000 

Proyección 
Posicionamiento del 

100% de las acciones 

Ingreso 

esperado 
₡54.000.000,00 

Gastos ₡21.325.000,00 

Utilidad 

Esperada 
₡32.675.000,00 

 

 

Detalle de Gastos 

Premios:  

Las utilidades 

obtenidas en esta rifa, 

autorizada por la 

Junta de Protección 

Social para el año 

2023, serán 

utilizadas en la 

reconstrucción del 

Centro Pastoral, 

pintura y reparación 

del Templo 

Parroquial, pintura y 

reparación del 

Templo Tremedal, 

reparación del Salón 

Pastoral Tremedal, 

mailto:parroquiamoncho@gmail.com
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orden de compra en 

electrodomésticos. 

JPS-GG-

GPC-MER-

IDP-055-

2023 de fecha 

21 de abril de 

2023 

 

“Favorable” 

 

Vehículo 

Pantalla 

Orden de compra 

₡20.000.000,00 

₡375.000,00 

₡150.000,00 

Otros gastos: 

Impresión de 

acciones. 

₡800.000,00 

Total ₡21.325.000,00 

 

 

obras de caridad para 

con los pobres y 

sostenimiento 

económico de la 

Parroquia. 

  

En el oficio elaborado por el Departamento de Mercadeo, se indica:  

 

2. En virtud de la nota aclaratoria presentada por Iglesia Católica de la Diócesis de 

Alajuela, Parroquia San Ramón Nonato, mediante la cual indican que la emisión de 

acciones será de 18.000, se aprueba la rifa. 

 

La señora Greethel Maria Arias Alfaro realiza la siguiente presentación: 

 

 



16 

 

 
   

 

 

 

 
 

ACUERDO JD-212 

 

De conformidad con el Artículo 2° de la Ley N°8718 para la Autorización de Rifas, y la 

información que consta en el oficio JPS-AJ-19-2022 (sic), suscrito por las señoras Mercia 

Estrada Zúñiga y Marcela Sánchez Quesada de la Asesoría Jurídica, el criterio de Mercadeo 

sobre mecánica del juego JPS-GG-GPC-MER-IDP-055-2023, y el Cuadro N°001-2022 de la 

señora Greethel Arias Alfaro, Gerente General a.i, se dispone: 
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Se aprueba la solicitud de rifa de las Temporalidades de la Iglesia Católica, Diócesis de 

Alajuela, Parroquia San Ramón Nonato. 

 

 Fecha del sorteo: 03 de setiembre de 2023. 

 

 Premios: 

 

Primer premio: Vehículo Toyota Rush 2023. 

 

Segundo premio: Pantalla RCA 59”. 

 

Tercer premio: 150.000 en una orden de compra en electrodomésticos. 

 

Asimismo, de conformidad con el artículo 8 del Reglamento al artículo 2 de la Ley No.8718 

para la autorización de rifa, deben presentar los talonarios a efecto de ser sellados por la 

Gerencia General de la Junta de Protección Social y suscribir un convenio comprometiéndose 

a cumplir los términos del mismo. 

 

ACUERDO FIRME.   

   

Plazo de cumplimiento: Inmediato   

Comuníquese a la Gerencia General.  Infórmese a la Asesoría Jurídica y al Departamento de 

Mercadeo.   

 

 

Artículo 8. Oficio JPS-GG-0571-2023. Proyecto 95-2020 Asociación Hogar de Ancianos 

de Guatuso Julia Bolaños Valverde. 

 

Se presenta el oficio JPS-GG-0571-2023 de fecha 20 de abril del 2023, suscrito por la señora 

Greethel Arias Alfaro, Gerente a.i, Gerencia General, en el que indica: 

 

Para valoración y eventual aprobación por parte de Junta Directiva, me permito 

remitir el oficio JPS-GG-GDS-0313-2023, de la Gerencia de Desarrollo Social con 

el proyecto n°95-2020, presentado por la organización de cita, del área de entidades 

que atiendan y protejan a la población adulta mayor. 

 

Lo anterior, de conformidad con el Manual de Criterios para la Distribución de 

Recursos y la Ley 8718 artículo 8 inciso ñ). El proyecto se destina a la remodelación 

y construcción de instalaciones en cumplimiento de las normas definidas por el 

Ministerio de Salud en materia de habilitación, además que en los últimos tres años 

la Asociación no ha recibido recursos económicos de la institución para proyectos 

de infraestructura, razón por la cual esta Gerencia recomienda la aprobación del 

proyecto. 
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Se transcribe el oficio JPS-GG-GDS-0313-2023 de fecha 19 de abril del 2023, suscrito por la 

señora Greethel Arias Alfaro, Gerente a.i, Gerencia General, en el que indica: 

 

Para aprobación de Junta Directiva, de conformidad con el Manual de Criterios para 

la Distribución de Recursos y la Ley 8718 artículo 8 inciso ñ) se remite el proyecto 

n°95-2020, presentado por la organización de cita, del área de entidades que 

atiendan y protejan a la población adulta mayor. A continuación, el detalle: 

  

Razón Social Proyecto 95-

2020: 

Monto 

Asociación 

Hogar de 

Ancianos de 

Guatuso Julia 

Bolaños 

Valverde 

 

Cédula 

Jurídica: 

3-002-095786 

 

Población 

Beneficiaria: 

30 personas 

hogar de larga 

estancia 66 

personas 

centro diurno. 

 

Ubicación: 

Guatuso, 

Alajuela 

“Remodelación y 

construcción de 

instalaciones en 

cumplimiento de 

las normas 

definidas por el 

Ministerio de 

Salud en materia 

de habilitación.” 

Detalle: 

Obras: civiles, 

mecánicas y 

eléctricas, para los 

sectores de: Salón 

multiuso, Bodega 

de Comedor, 

Pasillos 

Techados, 

Bodega, Capilla, 

Casas (1 al 3), 

Comedor, 

Pabellón de 

hombres, 

Pabellón de 

Mujeres/ Oficinas 

Administrativas, 

Gimnasio-

Enfermería y 

Lavandería, así 

como la 

construcción de la 

casa de máquinas 

e instalación de 

tanque de agua de 

conformidad con 

Proceso constructivo:    

628.299.521,53 

Honorario inspección:     

28.273.478,47 

Total:                          

₡656.573.000,00 

 

(seiscientos cincuenta y seis 

millones quinientos setenta y 

tres mil colones con cero 

céntimos). 

 

A girar los recursos con el 

siguiente detalle: 

1°: ₡ 150.000.000,00 

2°: ₡ 140.000.000,00 

3°: ₡ 155.000.000,00 

4°: ₡ 120.000.000,00 

5°: ₡ 85.000.000,00 

6°: ₡ 6.573.000,00 

Transferencias en los 

últimos 3 años:  
Apoyo a la gestión  

2020: ₡93.432.081,00  

2021: ₡91.646.404,00  

2022: ₡87.460.581,00  

Proyectos/Necesidades: 

Ninguno  
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detalle en planos y 

documentos 

técnicos de 

ingeniería.  

 

Autorizacione

s 

Acta ordinaria 05-2019 sesión ordinaria de la Comisión 

Interinstitucional de Protocolo, celebrada el siete de junio de 

dos mil diecinueve. 

Criterio jurídico JPS-AJ 0282-2020. 

Informe de costo razonable N°15-2023 suscrito por Gustavo 

Villarreal Artavia. 

Certificación presentación de requisitos con fecha 19/04/2023.  

 

 

Viene del informe social (página 9):  

“La organización carece de los recursos económicos para dar cumplimiento con 

recursos propios las mejorar solicitadas por el Ministerio de Salud, necesarias 

para renovar el Permiso de Funcionamiento y poder continuar con la prestación 

de servicios.” 

 

Así las cosas, una vez revisada la documentación del Departamento de Gestión 

Social el cual cuenta con la recomendación favorable de la Trabajadora Social, 

considerando que en los últimos tres años la Asociación no ha recibido recursos 

económicos de la Junta de Protección Social para proyectos de infraestructura, esta 

Gerencia recomienda aprobar el proyecto 95-2020 y lo eleva a la Gerencia General 

para su eventual aprobación y remisión a Junta Directiva. 

 

La señora Greethel Maria Arias Alfaro realiza la siguiente presentación: 
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El señor Wilfrido Castilla Salas comenta:  

Aquí, resaltar que como que dicen los estudios, del material que estaba ahí y este hogar, pues 

es un hogar que ha manejado eficientemente los fondos y es público, cuenta con solvencia 

moral, honoraria y precedentes necesarios para el manejo de este tipo de beneficios que le 

vamos a dar, es un monto considerable.  

  

Y considero que con el material que vi, pues es una organización que ha sido administrada 

adecuadamente, más bien traigo aquí a colación el tema de que en la parte de social yo sé que 

estamos bastante bien, es un departamento que me da mucha confianza, pero sí me llamó la 

atención de que esté expediente, venía del 2020,  muchas veces en ese tipo de instituciones tal 

vez necesitan el apoyo un poquito más rápido, entonces tenemos que centrarnos un poco en 

tratar de agilizar los procesos para qué no duren 3 años.  

  

Tal vez pedirle perdón a esa organización porque tal vez no hemos sido lo suficientemente 

eficientes, la parte eléctrica me preocupado mucho, ya que son adultos mayores, se puede haber 

algunas circunstancias que nos pueda costar. Entonces muy grata la información, pero como 

también vemos temas de ventas y más, pues tenemos que tratar de agilizar realmente lo que es 

la parte social, entonces eso es lo que aconsejo.  

  

La señora Presidenta indica:  

Muchas gracias don Wilfrido, en realidad es un tema que siempre yo he hablado, más bien doña 

Greethel no sé si tendrá los detalles de por qué estos proyectos tardan tanto, muchas veces no 

somos solo nosotros, sino que a veces incluso el gerente rector no lo prioriza, entonces se queda 

para el siguiente año por la cantidad de recursos que requiere y entonces pasa el tiempo y ya lo 

priorizamos, entonces ya la Junta, pues sea porque por nosotros fuera, yo creo que el día que 

entro el proyecto lo aprobamos,, pero por supuesto que los recursos son limitados, entonces 
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pues tienen que hacer fila los proyectos y si tenemos que ser mucho más efectivos en el proceso, 

por eso es que yo pedí este cronograma de cuáles son todos esos espacios que tiene que tener 

para probarse en proyecto y cuánto tiene que durar en cada paso para qué, de forma visual que 

pudiéramos ver a dónde están esos nudos y por qué se quedan pegados ahí, ejemplo, en el tema 

de los de los ingenieros, cuando se trata de proyectos de la parte física, de ahí tiene que visitar 

el lugar y son solo dos, y son 50 proyectos en el año, entonces, esas son las cosas que nosotros 

tenemos que ver, cómo mejoramos para para reducir esos tiempos, para ver cómo hacemos las 

cosas de forma más efectiva porque sí, al final de cuentas son personas que podrían estar en 

riesgo por alguna situación o que merecen también tener una infraestructura de mejor calidad y 

que nos podemos tardar 3 meses, 4 meses, 1 año, 3 años.  

  

De hecho, recuerdo hace como 1 año que vino una organización, he hizo la pregunta, creo que 

fue el ingeniero que hizo la observación de cómo es trabajar bien y era una organización que 

había entrado y había plantea un proyecto y que en cuatro meses aprobaron el proyecto y quedo 

probado en esta Junta directiva en cuatro meses después de que lo presentaron. El proyecto vino 

tan bien hecho, también planteada, que fue facilísimo a la hora de que el ingeniero fue, revisó 

todo paso súper bien, entonces que fue lo que hizo bien esa organización y por qué no replicar 

el modelo por todas las demás organizaciones y ojalá ese fuera el objetivo a los 6 meses estar 

ahí con un proyecto aprobado que ellos puedan empezar y no 3 años, 4 años. Pero bueno, 

también influye la parte de los recursos, si no alcanza, pues tiene que esperarse a al siguiente, 

o si la Junta dio más recursos este año que nos pasó fue en 2019, que empezamos a adelantar 

proyectos del 2020 porque teníamos entre octubre y diciembre, teníamos un montón de recursos 

más que incluimos en el presupuesto y se pudieron adelantar proyectos, entonces todo eso tiene 

que ver.  

  

  

La señora Urania Chaves Murillo añade:  

También recuerdo de como en el año 2016, hubo un problema, la fiscalización como lo dice 

cada 6 meses o cada 3 meses ese proyecto se notó que lo lleven, que los acompañen, no que los 

persigan, sino que nos acompañe, para garantizarles a nuevas personas las que están, estar ahí 

con ellos para estar vigilando qué recursos se van a utilizar, en el siguiente proyecto, 

beneficiando ya todas las personas están adentro, es un hogar médico tranquilo y nadie quiere 

el apoyo.  

  

La señora Greethel Maria Arias Alfaro manifiesta:  

En este proyecto, este ellos tuvieron mucho problema para la presentación de proyecto y si 

recuerdo que hubo varias prórrogas, un proyecto de estos se prioriza porque cuando es 

instalación eléctrica es prioridad número uno, es incuestionable, pero este no tenía planos, si 

tuvieran muchas prórrogas para presentar ya toda la documentación ahí en el sistema no lo 

puedo ver, habría que revisar el expediente, pero sí recuerdo esa parte porque se fue cuando yo 

estaba en la Jefatura del departamento y más bien y recuerdo que nosotros ni los presionamos 

para que supieran rápidamente y porque estaba el recurso ahí reservado para ellos y no 

presentaron el proyecto. Entonces ya le perdí un poco la pista el resto del tiempo, pero sí, les 

puedo decir que al principio la organización se tardó bastante tiempo.  
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Esta parte del problema que ellos tuvieron, incluso hay una denuncia penal contra de la persona 

que hizo ese espanto, el incluso devolvió una parte del dinero, fue una propiedad que tenía el 

valor para reponer lo que se había robado. Ese proceso yo no sé cómo irá, pero sí este en ese 

momento sí se hizo una buena intervención en el hogar. Hubo mucha confianza entre la Junta 

Directiva y el administrador, porque él había sido parte de la Junta Directiva anteriormente 

entonces, al estar administrando este creo que hubo falta de controles de la Junta Directiva, el 

exceso de confianza en el administrador, muchas este pasó esa situación, me parece que estás 

esperado en los proyectos constructivos para cada giro se hacen informes, tanto el ingeniero 

como la parte de fiscalización, entonces sí de hasta tanto esté bien liquidado el del tracto que 

sea entregado, se seguirá el siguiente, entonces por ahí estamos, este resguardados o 

minimizamos que ese tipo de riesgos.  

  

Sin embargo, la organización de las pioneras en atención de personas e indígenas que vivían en 

montañas, partes más alejadas, ellos cuando iniciaron, hicieron casitas, eran casitas para parejas, 

porque nuestras parejas de indígenas vivían en lugares muy alejados, ellos, se las trajeron y 

entonces hicieron casitas estilo como las chozas, con la cocina fuera.  

 

Pero eran como casitas pequeñitas, y después cambió, porque esas personas eran dependientes, 

y posteriormente, el centro diurno, fue 1 de los primeros lugares, también en dar atención 

domiciliaria, precisamente a estos indígenas de esta zona, es una organización que trabaja 

bastante bien.  

  

La señora Presidenta pregunta:  

Con el proyecto de IMAS ¿Quién va a dar atención domiciliaria?, doña Greethel a mí me parece 

que sería interesante que ustedes valoraran esto, que veamos proyectos en algún otro día, yo fui 

a entregar uno y cuando yo lo leí yo dije, que vergüenza.  

  

¿Porque pasa todo esto? Los proyectos deberían de tener como dos numeraciones, uno es el pre, 

y otro el pre-proyecto, cuando empiezan a presentar los requisitos y le falta documentos, y el 

momento en que se aprobó y empieza el otro, pero que ese puede ser de 1 año. Porque entonces 

ahí podríamos estar hablando de la eficiencia es a partir del momento en que realmente se 

aprobó el proyecto y se hicieron todos los pasos, y no todo lo que pasa previo  
 

El señor Arturo Ortiz Sanchez concuerda:  

Algo tan claro y completo, concuerdo totalmente.  

  

La señora Greethel Maria Arias Alfaro opina:  

Pienso para ser mejor, que, en el sistema, el sistema le da a uno la fecha de recepción del 

proyecto, y la fecha de entrega, que es cuando uno lo presentó, entrega la solicitud a la 

organización antes que se dan las solicitudes en papel.   

  

La señora Urania Chaves Murillo cuestiona: 

¿Que la formación esté completa y que no es de defecto del sistema?  

  

La señora Greethel Maria Arias Alfaro explica:  
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No, los proyectos ahora cuando se meten al sistema y es porque están estudiándose. Ya no es 

como era antes que decíamos montón de solicitudes se quedaban gigante.  

  

La señora Presidenta señala:  

Pero sí podría ser como etapa 1, toda esa etapa y cuando ya quedan en que ya sí se va a realizar, 

entonces ya llevan la liberación final, entonces los 2 números estarían ahí, entonces usted puede 

saber cuándo lo presento, pero cuando se empezó a trabar realmente en el ya para su 

confección.  

  

El señor Ricardo Solano Ávila comenta:  

¿Cuándo podría pagarse con una pensión o bueno con una ayuda del IMAS? Se entiende que 

sean privadas, así que se financien a través de la actividad social.   

  

La señora Greethel Maria Arias Alfaro contesta:  

Sí, me hace pensar ni siquiera Ricardo, aportándoles el costo, está el costo estancia en un adulto 

mayor general de la mencionada antes anda por 500 y algo.  

  

La señora Presidenta indica.  

Ese costo no incluye estas cosas, este incluye mantenimiento de la planta física, mejoras y otro 

montón de cosas que ellos reciben.  

  

Yo los voy a invitar un día de estos, cuando yo tengo esas video conferencias con las 

organizaciones, antes las hacía yo solita, pero después dije, yo quiero al trabajador social que 

aprobó eso, en esa llamada porque ellos hacen un gran esfuerzo y un gran trabajo para que eso 

pase, pero nunca se da cuenta de esas cosas, entonces para ellos es importante.  

  

Ellos deberían de estar en el momento de la entrega, parte de los demás funcionarios que van 

que siempre y vienen fascinados porque nunca antes se habían ido y la persona que trabajo eso, 

porque las organizaciones siempre les hacen ese ese reconocimiento, ellos dicen es que ninguna 

organización, ninguna institución, hacen que ustedes hacen, ese cariño, esa paciencia, porque 

ustedes son muy estrictos, tienen demasiados procesos y es muy complicado presentar 

proyectos, eso nos dicen siempre, pero si no fuera por el acompañamiento que nos dan las 

trabajadoras sociales nosotros no, no podríamos salir adelante con los proyectos   

  

Y muchas veces todo es por teléfono, algunas veces tienen la oportunidad de visitar el lugar, 

muchas veces llegan al lugar cuando me acompañen y no los conocían en persona y las llega a 

conocer y esa alegría de la organización de conocer finalmente a esa heroína o héroe que les 

ayudó para que ese proyecto sea bien, entonces súper importante.  

  

Pero cuando ellos están ahí, la vida tiene que cambiarles porque escuchar a los doctores o a las 

organizaciones sociales como les cambian la vida, todo eso influye y que gracias a ellos y todas 

las que están detrás ayudando fue posible. Entonces como de la perspectiva les va cambiando.  

 

 

ACUERDO JD-213 
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Conocido el oficio JPS-GG-0571-2023, suscrito por la señora Greethel Arias Alfaro, Gerente 

General ai de fecha 20 de abril 2023, que adjunta los oficios JPS-GG-GDS-0313-2023 de fecha 

19 de abril de 2023 y el JPS-GG-GDS-GS-VT-187-2023 suscrito por la señora Tatiana 

Martínez Bolívar, jefe ai Departamento de Gestión Social y la señora Mónica Masís Coto, 

profesional 3 en Trabajo Social, se dispone: 

1. Aprobar el proyecto específico Nº95-2020 por un monto de ¢656.573.000,00 (seiscientos 

cincuenta y seis millones quinientos setenta y tres mil colones con cero céntimos) 

presentado por la Asociación Hogar de Ancianos de Guatuso Julia Bolaños Valverde, 

para la Remodelación y construcción de instalaciones en cumplimiento de las normas 

definidas por el Ministerio de Salud en materia de habilitación.  

Detalle: Obras: civiles, mecánicas y eléctricas, para los sectores de: Salón multiuso, 

Bodega de Comedor, Pasillos Techados, Bodega, Capilla, Casas (1 al 3), Comedor, 

Pabellón de hombres, Pabellón de Mujeres/ Oficinas Administrativas, Gimnasio-

Enfermería y Lavandería, así como la construcción de la casa de máquinas e 

instalación de tanque de agua de conformidad con detalle en planos y documentos 

técnicos de ingeniería considerados en el proceso de valoración técnica.  

 

2. La composición y el giro de los recursos se deberá realizar de la siguiente forma, 

considerando el análisis técnico de ingeniería en el informe N°15-2023:  

Composición del monto aprobado.  

Proceso constructivo: ¢628.299.521,53 (seiscientos veintiocho millones doscientos 

noventa y nueve mil quinientos veintiún colones con cincuenta y tres céntimos). 

Honorario por inspección:  ¢28.273.478,47 (veintiocho millones doscientos setenta 

y tres mil cuatrocientos setenta y ocho colones con cuarenta y siete céntimos).  

Giro de recursos:  

1°: ¢ 150.000.000,00 (ciento cincuenta millones de colones exactos) 

2°: ¢ 140.000.000,00 (ciento cuarenta millones de colones exactos) 

3°: ¢ 155.000.000,00 (Ciento cincuenta y cinco millones de colones exactos) 

4°: ¢ 120.000.000,00 (Ciento veinte millones de colones exactos) 

5°: ¢   85.000.000,00 (Ochenta y cinco millones de colones exactos) 

6°: ¢     6.573.000,00 (Seis millones quinientos setenta y tres mil colones exactos) 

 

3. Los montos autorizados son máximos y su adecuada fiscalización será 

responsabilidad de la Unidad de Fiscalización de Recursos Transferidos. 

 

ACUERDO FIRME.  

  

Plazo de cumplimiento: Inmediato  
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Comuníquese a la Gerencia Desarrollo Social. Infórmese a la Gerencia General, a la Asesoría 

Jurídica, al Departamento de Gestión Social, a la Unidad de Fiscalización de Recursos 

Transferidos y a la Unidad de Comunicación y Relaciones Públicas.  

 

  

CAPÍTULO V. TEMAS COMITÉ CORPORATIVO DE AUDITORÍA 

 

Artículo 9. Reglamento Comité Corporativo de Auditoría. 

 

 

REGLAMENTO DEL COMITÉ DE AUDITORÍA JUNTA DE 

PROTECCION SOCIAL 

 

I. Del objetivo del Comité de Auditoría. 

 

 

Artículo 1: El objetivo del Comité de Auditoría de la Junta de Protección Social, 

se constituye como un órgano de apoyo de la Junta Directiva, para asesorar, velar 

por la presentación oportuna de los estados financieros, seguimiento al 

cumplimiento por parte de la Administración, de las recomendaciones de control 

interno emitidas por la Auditoría Interna y la Auditoría Externa, así como, 

contribuir en mantener la gestión de la Junta, dentro de un perfil controlado de 

riesgo. 

  

 

II. De la Organización del Comité de Auditoría 

 

Artículo 2: El Comité, estará integrado por al menos tres directores de la Junta 

Directiva, de los cuales uno deberá tener formación profesional en temas de 

contabilidad y auditoría, en finanzas o en cualquier otra disciplina relacionada con 

las ciencias económicas. 

 

Artículo 3: La Junta Directiva, nombrará un Director o Directora, quien presidirá 

y coordinará el Comité. 

 

Artículo 4: El Comité podrá asesorarse con las personas que estime pertinente, ya 

sean personas externas o servidores y colaboradores internos de la Junta de 

Protección Social, siendo que en este último caso la colaboración o asesoría 

requerida será obligatoria. Estos asesores no tendrán voto, únicamente su condición 

de asesores del Comité. 

 

 

III. Deberes y Obligaciones de los Miembros Titulares y Suplentes 

 

Artículo 5: Cada miembro del Comité tiene los siguientes deberes y obligaciones: 
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a. Abstenerse de opinar sobre temas en los que considere que existe conflicto de 

interés.  

b. Informar dentro de un plazo máximo de ocho (8) días naturales, de cualquier 

causal de incompatibilidad, que se haya dado después de haber asumido su puesto 

en este Comité. 

c. Justificar de previo a cada sesión su ausencia al Director Presidente y coordinador 

del Comité. Deberá hacerlo por medio de correo electrónico. 

d. Abstenerse de proporcionar información confidencial a terceras personas, 

únicamente cuando exista requerimiento expreso, fundado y motivado de las 

autoridades judiciales y de órganos de control. 

e. Abstenerse de utilizar la información que conociera en el ejercicio de sus 

funciones en el Comité, para obtener beneficio propio o procurarlo a terceros. 

f. Velar por el fiel cumplimiento de los procedimientos establecidos en este 

reglamento. 

g. Firmar las actas de las sesiones presenciales o virtuales en las que haya 

participado. 

 

 

VI. De las funciones 

 

Artículo 6: Corresponden a este Comité las siguientes funciones: 

a.- Propiciar la comunicación entre los miembros de la Junta Directiva, Gerencias, 

Auditoría Interna y Auditoría Externa. 

b.- Revisar y analizar el Plan Anual Operativo y el Presupuesto de la auditoría 

interna, previo a la remisión de éstos para aprobación de la Junta Directiva. 

c.- Dar seguimiento al cumplimiento del plan anual de trabajo de la auditoría interna 

y a los informes de labores que ésta presente. 

d.- Conocer y analizar los resultados de las evaluaciones de la efectividad y 

confiabilidad de los sistemas de información y de control interno, resultantes de las 

recomendaciones de la Auditoría Interna y las Auditorías Externas y proponer para 

su valoración a la Junta Directiva, las medidas que se deberán adoptar en relación 

con los resultados de dichos informes. 

e.- Dar seguimiento a la implementación de las acciones correctivas que formulen 

la Auditoria Interna, Auditoría Externa, la Contraloría General de la República y 

otros organismos externos. 

f.- Conocer al menos anualmente la evaluación de los resultados del desarrollo del 

plan operativo de la Auditoría Interna. 

g.- Estar informado de las leyes y regulaciones vigentes con relación a la Auditoria 

Interna y otras que afecten el quehacer de la institución. 

h.- Evaluar el desempeño de los auditores externos contratados y hacer las 

recomendaciones del caso a la Junta Directiva. 

i. Analizar los criterios de selección, previo a la contratación del despacho de los 

auditores externos que tendrá a cargo la auditoría de Estados Financieros.  

j. Mantener una comunicación fluida con el despacho de Auditores Externos, desde 

el inicio de su contratación, de forma que se de un acercamiento total entre el 
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Auditor Externo y el Comité de Auditoría, de tal manera que el Comité de Auditoría 

esté al tanto de los hallazgos y de los eventos significativos que va detectando la 

Auditoría Externa, así como de las necesidades de información.  

k. Conocer oportunamente los hallazgos relevantes que se detecten en el proceso de 

la auditoría externa, para que, el Comité pueda realizar recomendaciones a Junta 

Directiva si es necesario. 

l. Recomendar a la Junta Directiva, los candidatos para ocupar el cargo de auditor 

y sub auditor, previa tramitación del procedimiento de reclutamiento y selección 

según se establece en el artículo 31 de la Ley General de Control Interno N° 8292 

 

 

 

V. De las reuniones, Convocatoria, Quórum, Actas. 

 

Artículo 7: Las sesiones podrán realizarse en forma presencial o virtual, 

dependiendo de la solicitud que realice el presidente del comité o por al menos dos 

de los miembros del Comité. El Comité podrá aplicar, en lo que sea procedente, el 

mecanismo de consulta formal y el mecanismo de reuniones virtuales utilizado por 

la Junta Directiva. 

 

Artículo 8: En las sesiones ordinarias o extraordinarias podrán participar, el 

auditor, el sub-auditor interno, así como cualquier otro funcionario, u otra persona 

que en el seno del Comité se considere necesario. Ninguna de las personas invitadas 

tendrá voto. 

 

Artículo 9: En el caso de los servidores y colaboradores de la Junta de Protección 

Social, será obligatorio atender dicha invitación. 

 

Artículo 10: El quórum quedará válidamente constituido por la presencia de dos de 

sus miembros, en donde necesariamente deberá estar presente, al menos uno de los 

miembros de Junta Directiva, que conforman el Comité. 

 

Artículo 11: Los acuerdos se tomarán por mayoría simple y serán firmes en el acto. 

Quien preside el comité convocará y dirigirá las sesiones, además, puede ejercer el 

voto calificado. 

 

Artículo 12: El comité designará una secretaria que será la encargada, junto con el 

presidente del comité, de preparar la agenda de las reuniones. La persona asignada 

como secretaria llevará las actas y las minutas, realizará las convocatorias a 

solicitud del presidente y será la encargada de custodiar la documentación del 

Comité. Así mismo, realizará las coordinaciones con el personal interno y con sus 

contrapartes externas. 

 



30 

 

 
   

 

 

Artículo 13: El comité se reunirá de forma ordinaria al menos una vez al mes, y en 

forma extraordinaria podrá hacerlo con la frecuencia que sea necesario, por razones 

de oportunidad y a solicitud del presidente del Comité. 

 

Artículo 14: Los puntos principales de las deliberaciones, la forma y resultado de 

las votaciones, los acuerdos que se tomen en las reuniones y los votos disidentes, 

constarán en las actas o minutas electrónicas, así como las grabaciones 

correspondientes. 

 

 

Artículo 15: El aviso de convocatoria se realizará por medio de correo electrónico 

y contendrá por lo menos lo siguiente: 

a) Los nombres de las personas convocadas, incluyendo aquellas que sean invitadas 

a participar si fuera el caso. 

b) Indicación de día, hora y lugar de reunión. 

c) Los temas específicos a ser tratados en la sesión objeto de convocatoria. 

d) Señalamiento de las personas encargadas de desarrollar presentaciones o tratar 

temas específicos. 

e) Se indicará el tipo de reunión presencial o virtual. 

 

VI. De los informes. 

 

Artículo 16: El Comité de Auditoría debe presentar informe de las actividades 

desarrolladas al comité de Estrategia, así como las respectivas recomendaciones 

para Junta Directiva.  

 

Artículo 17: El Comité de Auditoría, a solicitud de la Junta Directiva de la Junta 

de 

Protección Social, rendirá los informes y los criterios que se le requieran. 

 

Artículo 18: Se deroga el Reglamento del Comité de Auditoría de la Junta de 

Protección Social publicado en La Gaceta Nº 198 del 18 de octubre del 2019 y sus 

reformas.   

 

 

La señora Urania Chaves Murillo presenta:  

El primer tema es el cumplimiento de un acuerdo que hay de Junta Directiva para que los 

Comités actualizaran los reglamentos nosotros hoy traemos como Comité el cambio, traemos 

una solicitud a Junta Directiva después de haber hecho una revisión exhaustiva doña Margarita 

y yo, con toda la expertíz que tiene ella en el campo, lo enviamos a consulta a doña Marcela, 

Marcela lo revisó y nos envió el oficio AJ-329 del 27 de abril y nos envió otro también anterior 

y subsanamos ahí algunos términos que ella nos había indicado, y entonces nosotros traemos 

por aquí, y también Amanda les compartió el oficio en donde nos indica, recomendaciones, y 

se cambia ya eso y doña Marcela nos remite ya con el visto bueno, el Reglamento.  

  



31 

 

 
   

 

 

La señora Presidenta indica:  

Tal vez veamos ya el Reglamento, que queremos cambiar, para ir avanzando. Enfoquémonos 

en que hay que cambiar, no en el oficio que mandó Marcela, o sea que tenemos que aprobar.  

  

La señora Urania Chaves Murillo señala:  

Bueno, el reglamento ya lo traemos listo, entonces solicitamos derogar el anterior Reglamento 

porque se hicieron varios cambios, se eliminaron algunos incisos y se adicionaron otros. Viene 

el objetivo del Comité, la organización del Comité cómo está, el tema de los deberes de los 

miembros titulares y suplentes.  

 

Luego viene la parte de las funciones, todo lo que le corresponde al Comité, todas las funciones, 

realizamos que había alguna duplicidad, que había algunas cosas que se repetían y eso lo 

enviamos a la Asesoría Jurídica y ellos nos dijeron que estaba bien.  

  

Entonces la propuesta de acuerdo que tenemos por acá sería derogar ese reglamento y aprobar 

reglamento del Comité de Auditoría presentado por este Comité que dice todo el texto que viene 

ahí y que les presenté.  

  

La señora Presidenta propone:  

Ok, una sugerencia para los Comités cuando presenten estos cambios, tal vez lo pueden hacer 

en un formato columnar en Excel, a donde diga que decía el artículo 17 primero, cuál fue el 

cambio y si hubo observaciones, en este caso de la Asesoría Jurídica, para que quede claro, 

digamos, son 20 artículos, pero cambiamos solo 3. Bueno, entonces que decía, y los demás se 

mantienen igual. Solo una sugerencia para que sea más fácil para ustedes explicar y para 

nosotros también entender cuáles fueron los cambios, que cambió de la redacción original a la 

nueva redacción y normalmente lo presentan, así como en un Excel o en Word con 3 columnas.   

 

 

ACUERDO JD-214 

 

Se deroga el Reglamento del Comité de Auditoría de la Junta de Protección Social publicado 

en La Gaceta Nº 198 del 18 de octubre del 2019 y sus reformas.  

Se aprueba el Reglamento del Comité de Auditoría, presentado por el Comité y que dice: 

REGLAMENTO DEL COMITÉ DE AUDITORÍA JUNTA DE PROTECCION SOCIAL 

 

I. Del objetivo del Comité de Auditoría. 

Artículo 1: El objetivo del Comité de Auditoría de la Junta de Protección Social, se 

constituye como un órgano de apoyo de la Junta Directiva, para asesorar, velar por 

la presentación oportuna de los estados financieros, seguimiento al cumplimiento por parte de 

la Administración, de las recomendaciones de control interno emitidas por la Auditoría Interna 

y la Auditoría Externa, así como, contribuir en mantener la gestión de la Junta, dentro de un 

perfil controlado de riesgo. 
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II. De la Organización del Comité de Auditoría 
Artículo 2: El Comité, estará integrado por al menos tres directores de la Junta Directiva, de 

los cuales uno deberá tener formación profesional en temas de contabilidad y auditoría, en 

finanzas o en cualquier otra disciplina relacionada con las ciencias económicas. 

  

Modificado según acuerdo JD-032 correspondiente al Capítulo IV), artículo 10) de la Sesión 

Ordinaria 05-2021 celebrada el 25 de enero de 2021 

Artículo 3: La Junta Directiva, nombrará un Director o Directora, quien presidirá y 

coordinará el Comité. 

Artículo 4: El Comité podrá asesorarse con las personas que estime pertinente, ya sean 

personas externas o servidores y colaboradores internos de la Junta de Protección Social, siendo 

que en este último caso la colaboración o asesoría requerida será obligatoria. Estos asesores no 

tendrán voto, únicamente su condición de asesores del Comité. 

 

Modificado según acuerdo JD-032 correspondiente al Capítulo IV), artículo 10) de la Sesión 

Ordinaria 05-2021 celebrada el 25 de enero de 2021 

 

III. Deberes y Obligaciones de los Miembros Titulares y Suplentes 

Artículo 5: Cada miembro del Comité tiene los siguientes deberes y obligaciones: 

 

a. Abstenerse de opinar sobre temas en los que considere que existe conflicto de interés.  

b. Informar dentro de un plazo máximo de ocho (8) días naturales, de cualquier causal de 

incompatibilidad, que se haya dado después de haber asumido su puesto en este Comité. 

c. Justificar de previo a cada sesión su ausencia al Director Presidente y coordinador del Comité. 

Deberá hacerlo por medio de correo electrónico. 

d. Abstenerse de proporcionar información confidencial a terceras personas, únicamente 

cuando exista requerimiento expreso, fundado y motivado de las autoridades judiciales y de 

órganos de control. 

e. Abstenerse de utilizar la información que conociera en el ejercicio de sus funciones en el 

Comité, para obtener beneficio propio o procurarlo a terceros. 

f. Velar por el fiel cumplimiento de los procedimientos establecidos en este reglamento. 

g. Firmar las actas de las sesiones presenciales o virtuales en las que haya participado. 

 

VI. De las funciones 

Artículo 6: Corresponden a este Comité las siguientes funciones: 

a.- Propiciar la comunicación entre los miembros de la Junta Directiva, Gerencias, Auditoría 

Interna y Auditoría Externa. 

b.- Revisar y analizar el Plan Anual Operativo y el Presupuesto de la auditoría interna, previo 

a la remisión de éstos para aprobación de la Junta Directiva. 

c.- Dar seguimiento al cumplimiento del plan anual de trabajo de la auditoría interna y a los 

informes de labores que ésta presente. 

d.- Conocer y analizar los resultados de las evaluaciones de la efectividad y confiabilidad de 

los sistemas de información y de control interno, resultantes de las recomendaciones de la 

Auditoría Interna y las Auditorías Externas y proponer para su valoración a la Junta Directiva, 

las medidas que se deberán adoptar en relación con los resultados de dichos informes. 
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e.- Dar seguimiento a la implementación de las acciones correctivas que formulen la Auditoria 

Interna, Auditoría Externa, la Contraloría General de la República y otros organismos externos. 

f.- Conocer al menos anualmente la evaluación de los resultados del desarrollo del plan 

operativo de la Auditoría Interna. 

g.- Estar informado de las leyes y regulaciones vigentes con relación a la Auditoria Interna y 

otras que afecten el quehacer de la institución. 

h.- Evaluar el desempeño de los auditores externos contratados y hacer las recomendaciones 

del caso a la Junta Directiva. 

i. Analizar los criterios de selección, previo a la contratación del despacho de los auditores 

externos que tendrá a cargo la auditoría de Estados Financieros.  

j. Mantener una comunicación fluida con el despacho de Auditores Externos, desde el inicio de 

su contratación, de forma que se dé un acercamiento total entre el Auditor Externo y el Comité 

de Auditoría, de tal manera que el Comité de Auditoría esté al tanto de los hallazgos y de los 

eventos significativos que va detectando la Auditoría Externa, así como de las necesidades de 

información.  

k. Conocer oportunamente los hallazgos relevantes que se detecten en el proceso de la auditoría 

externa, para que, el Comité pueda realizar recomendaciones a Junta Directiva si es necesario. 

l. Proponer a la Junta Directiva, los candidatos para ocupar el cargo de auditor o y sub auditor. 

 

V. De las reuniones, Convocatoria, Quórum, Actas. 

Artículo 7: Las sesiones podrán realizarse en forma presencial o virtual, dependiendo de la 

solicitud que realice el presidente del comité o por al menos dos de los miembros del Comité. 

El Comité podrá aplicar, en lo que sea procedente, el mecanismo de consulta formal y el 

mecanismo de reuniones virtuales utilizado por la Junta Directiva. 

 

Modificado según acuerdo JD-032 correspondiente al Capítulo IV), artículo 10) de la Sesión 

Ordinaria 05-2021 celebrada el 25 de enero de 2021 

Artículo 8: En las sesiones ordinarias o extraordinarias podrán participar, el auditor, el sub-

auditor interno, así como cualquier otro funcionario, u otra persona que en el seno del Comité 

se considere necesario. Ninguna de las personas invitadas tendrá voto. 

Artículo 9: En el caso de los servidores y colaboradores de la Junta de Protección Social, será 

obligatorio atender dicha invitación. 

Artículo 10: El quórum quedará válidamente constituido por la presencia de dos de sus 

miembros, en donde necesariamente deberá estar presente, al menos uno de los miembros de 

Junta Directiva, que conforman el Comité. 

 

Modificado según acuerdo JD-032 correspondiente al Capítulo IV), artículo 10) de la Sesión 

Ordinaria 05-2021 celebrada el 25 de enero de 2021 

Artículo 11: Los acuerdos se tomarán por mayoría simple y serán firmes en el acto. Quien 

preside el comité convocará y dirigirá las sesiones, además, puede ejercer el voto calificado. 

Artículo 12: El comité designará una secretaria que será la encargada, junto con el presidente 

del comité, de preparar la agenda de las reuniones. La persona asignada como secretaria llevará 

las actas y las minutas, realizará las convocatorias a solicitud del presidente y será la encargada 

de custodiar la documentación del Comité. Así mismo, realizará las coordinaciones con el 

personal interno y con sus contrapartes externas. 
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Artículo 13: El comité se reunirá de forma ordinaria al menos una vez al mes, y en forma 

extraordinaria podrá hacerlo con la frecuencia que sea necesario, por razones de oportunidad y 

a solicitud del presidente del Comité. 

Artículo 14: Los puntos principales de las deliberaciones, la forma y resultado de las 

votaciones, los acuerdos que se tomen en las reuniones y los votos disidentes, constarán en las 

actas o minutas electrónicas, así como las grabaciones correspondientes. 

Artículo 15: El aviso de convocatoria se realizará por medio de correo electrónico y contendrá 

por lo menos lo siguiente: 

a) Los nombres de las personas convocadas, incluyendo aquellas que sean invitadas a participar 

si fuera el caso. 

b) Indicación de día, hora y lugar de reunión. 

c) Los temas específicos a ser tratados en la sesión objeto de convocatoria. 

d) Señalamiento de las personas encargadas de desarrollar presentaciones o tratar temas 

específicos. 

e) Se indicará el tipo de reunión presencial o virtual. 

 

VI. De los informes. 

Artículo 16: El Comité de Auditoría debe presentar informe de las actividades desarrolladas al 

comité de Estrategia, así como las respectivas recomendaciones para Junta Directiva.  

Artículo 17: El Comité de Auditoría, a solicitud de la Junta Directiva de la Junta de Protección 

Social, rendirá los informes y los criterios que se le requieran. Aprobado según el acuerdo JD-

710 correspondiente al Capítulo VII), artículo 16) de la Sesión Extraordinaria 54-2019 

celebrada el 11 de setiembre de 2019. 

 

ACUERDO FIRME.  

 

Plazo de cumplimiento: Inmediato  

  

Comuníquese a la Gerencia General para que proceda a su publicación. 

 

 

Se incorpora a la sesión el señor Olman Brenes Brenes, Gerente, Gerencia Administrativa 

Financiera. 

 

 

Artículo 10. Oficio JPS-GG-GAF-0327-2023. Plan de intervención en relación a los 

Resultados y Estados Financieros de la JPS 2022. Informe Auditoría Externa. 
 

Se presenta el oficio JPS-GG-GAF-0327-2023 de fecha 27 de abril del 2023, suscrito por el 

señor Olman Brenes Brenes, Gerente, Gerencia Administrativa Financiera, en el que indica: 

 

En atención a su solicitud del 26 de abril 2023, efectuada en la reunión del Comité 

Corporativo de Auditoría y para el seguimiento y atención de ese comité, 

presentamos la propuesta que se enviará a la Gerencia General del Plan de Mejora 
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para atender y resolver, en el transcurso del periodo, las bases para la opinión 

calificada, reflejadas por el Despacho de Auditores Externos EMD & Asociados, 

en el Dictamen a los Estados Financieros al 31 de diciembre de 2022 y 2021.   

  

Dicha Propuesta es consecuente con la exposición del plan de trabajo efectuada por 

esta Gerencia de Área en la sesión de la Junta Directiva del 30 de marzo de 2023, 

para atender la depuración de cuentas, la cual se dio por conocida según acuerdo 

JD-167 de esa fecha.  

  

Cabe indicar que dichos informes fueron conocidos y aprobados por la Junta 

Directiva el lunes 24 de abril 2023, según acuerdo JD-203, correspondiente al 

Capítulo V), artículo 6) de la sesión ordinaria 23-2023; que en su antepenúltimo 

párrafo se indica: “Se instruye a la Gerencia General coordinar con las Gerencias 

de Área, para que implemente el plan de mejora con el propósito de subsanar las 

salvedades identificadas en el Informe de los auditores externos en relación con los 

Estados Financieros del 2022.”  

  

Bases para la Opinión Calificada   

  

El Auditor Externo manifiesta lo siguiente:  

  

1. Al 31 de diciembre del 2022, mediante la revisión de la cuenta de Terrenos 

registrados en la contabilidad general de la Junta de Protección Social 

determinamos que si bien es cierto se cuenta con una conciliación, la misma no se 

encuentra completa al 100% con los Terrenos inscritos en el Registro de la 

Propiedad. Esto por cuanto de las 36 propiedades inscritas en el Registro de la 

Propiedad, 34 son coincidentes con los registros contables; y 2 se encuentran en 

proceso de cierre de fincas en la Notaría del Estado; debido a que se encuentran 

inmersas dentro del circuito hospitalario y su uso lo tienen otras instituciones., esta 

situación representa una limitación al alcance por lo que no podemos dar 

razonabilidad de la partida contable.  
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Adicionalmente según los datos aportados en el cuadro comparativo entre lo 

registrado en Contabilidad y el Registro Nacional, se determinó que el valor fiscal 

en el Registro Público difiere de la realidad en cuanto al uso y al valor registrado; 

esto por cuanto la Junta de Protección Social, mediante el acuerdo JD-921 - 

2017, celebrada el 25 de setiembre del 2017, acordó: “Ratificar la aplicación de 

la base del costo histórico para el registro contable y presentación de los Estados 

Financieros de las propiedades de la Institución, de conformidad con la  

NIC 16 de las Normas Internacionales de Información Financiera”.  

  

Plan de Mejora para su atención:  

  

1. En lo que respecta a la situación de terrenos, la institución requirió, mediante el 

oficio JPS-PRES-043-2023 del 13 de febrero de 2023, dirigido a la señora Irina 

Delgado Saborío, Procuradora Notaría del Estado, se resuelva el cierre de las 

dieciocho fincas presentadas en esa instancia, entre las cuales se encuentran las 

Fincas Nos. 29532 y 46289, para que el Registro proceda a desinscribirlas a nombre 

de la Junta de Protección Social, con lo que se lograría la conciliación al cien por 

ciento, entre los registros del Registro Público de la Propiedad y Junta de Protección 

Social.  

2. Se estará llevando a cabo un seguimiento permanente de esta gestión en la Notaría 

del Estado a efectos de que nos puedan resolver en el menor plazo posible.  

  

El auditor externo manifiesta:  

  

1. Al 31 de diciembre del 2022, no existen los registros auxiliares en la Fuentes 

Primarias de Información de las cuentas que se detallan a continuación:  

a. Cuentas de inventario: Cuenta 1.1.4.01.99.99 Otros útiles, materiales y 

suministros diversos por la suma de ¢67.751.001.  

b. Cuentas de pasivos: cuenta 2.1.1.03.01.02.1.31 Fundaciones y 

asociaciones de cuidados paliativos o del control del dolor por la suma de 
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¢67.920.183, cuenta 2.1.1.03.01.02.9.01 A.S.E.J.U.P.S por un monto de 

¢89.241.087, cuenta  

2.1.1.99.99.01.9.02 Otras deudas varias corto plazo por un monto de ¢925.057.580, 

cuenta 2.1.1.99.99.02.9.09 Gastos acumulados por pagar por ¢68.649.584, cuenta 

2.2.1.99.99.01.1 Fondos cuidado perpetuo por un monto de ¢1.364.444.963 y de 

las cuentas de provisiones y reservas técnicas a corto plazo por un monto de 

¢24.799.936.963.  

  

Como hecho posterior a la fecha de emisión de este dictamen es importante indicar 

que La Junta de Protección Social, con la finalidad de resolver la situación que se 

presenta con aquellas cuentas en especial de pasivo que cuentan con auxiliares que 

se manejan de forma manual en hojas Excel o del todo no se tienen; a principios 

del periodo 2023 ha llevado a cabo la contratación respectiva de servicios externos 

para el suministro de horas de ingeniería por demanda para que sean atendidas 

todas aquellas mesas de ayuda o ajustes en los sistemas informáticos, que el área 

contable ha tramitado ante Tecnologías de Información para atender las 

debilidades y oportunidades de mejora que se han detectado en este auditoraje de 

los EEFF del periodo 2022 o en periodos anteriores. Adicionalmente es importante 

resaltar el esfuerzo económico que hará la Junta de Protección Social con la 

contratación a la empresa RACSA (Radiográfica Costarricense Sociedad 

Anónima), para la ejecución de un proyecto, catalogado por la Junta Directiva 

como “estratégico”, que consiste en la implementación de un ERP (Enterprice 

Resource Planning), que permitirá a la Junta de Protección Social disponer de una 

plataforma tecnológica financiera de clase mundial para la integración inmediata 

de los datos y por ende, la obtención de la información contable, financiera y 

presupuestaria de forma veraz, confiable y oportuna, generada bajo esquemas de 

calidad y estándares mundiales. En este periodo se está definiendo y llevando a 

cabo la estrategia necesaria para iniciar el ciclo contable del periodo 2024, con la 

herramienta desarrollada; sin dejar de lago el cumplimiento en toda su dimensión 

de las Normas Internacionales de Información Financiera (NIIFs) que aplican 

para la Junta de Protección Social.  
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Plan de Mejora para su atención:  

Como bien lo indica el auditor externo, al 31 de diciembre del 2022 no existen los 

registros auxiliares en las Fuentes Primarias de Información (el resaltado no es 

del original) de las cuentas:   

• Cuentas de Inventario  

• Cuentas de Pasivo  

El plan de mejora para atender esta segunda base para la opinión calificada 

comprende una serie de medidas y acciones administrativas que conlleva la 

inversión de recursos económicos y de tiempo, tanto internos como externos, que 

permitirá una depuración de los saldos de dichas cuentas desde las fuentes primarias 

de información. Asimismo, que se constituye en una fuente de información 

necesaria en el proceso de implementación de la plataforma de recursos 

informáticos financieros conocido con las siglas ERP, proyecto estratégico 

institucional ya en proceso por parte de la empresa RACSA.  

  

El esquema del plan de mejora en este aparte considera los siguientes aspectos:  

  

• Se han efectuado diversas acciones para avanzar en el cumplimiento de los 

auditorajes internos y externos, dentro de las cuales se incluyen las sesiones de 

trabajo con la empresa contratada para el suministro de horas de ingeniería por 

demanda, tecnologías de Información y el área Contable Presupuestaria, para la 

automatización de los procesos contables, en especial aquellos que muestran 

debilidades en las fuentes primarias de información de los auxiliares contables de 

pasivos e inventarios.  

  

• En reunión del 26 de abril del 2023 con la empresa contratada, se estableció a nivel 

de Gerencias JPS el Plan de Trabajo propuesto para la atención de los 

requerimientos y para iniciar la Gobernanza del Proyecto, el cual contiene las 

siguientes fases:  

1. Levantamiento de iniciativas. Trabajo realizado en conjunto con la empresa y el 

Departamento Contable Presupuestario.   
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2. Consolidación de la generación de información (mapa global) del Departamento 

Contable Presupuestario.   

3. Sprints: Mesas de ayuda, Estratégicas, operativas.   

4. Puesta en Producción de funcionalidades  

  

• Basado en la clasificación realizada de iniciativas (punto 1), se procedió a 

seleccionar aquellas que tenían los siguientes estados:   

  

1. Las que ya cuentan con Historias de Usuario (HU) levantadas  

2. La que tienen posibilidad de arrancar con el levantamiento de HU.  

3. La que tienen posibilidad de asignar programador, siendo que no requieren HU o 

son iniciativas operativas que pueden arrancar con su solución de Análisis de 

Desarrollo.  

  

• Como parte de la propuesta de abordaje para la depuración de saldos, se adjunta la 

distribución de cantidad de horas y proyección de perfiles que se asignarán a la 

Gerencia Administrativa Financiera y las horas establecidas en los diferentes 

perfiles, todo lo cual se utilizará en el análisis para la depuración de datos en los 

auxiliares contables.  

Gerencia           Tipo  Administra 

dor 

Proyecto 

Scrum 

Master  

Desarrollado 

res  

QA  

Testing  

Científico  

Datos  

 

GAF 

Proyectos  

Estratégicos:  

Mesas de  

Servicios:  

Operativos  

 

32 

  

160  

  

320  

  

107  

  

140  

  

• El objetivo de este abordaje es atender la situación que actualmente se presenta y 

que el mismo se implemente en el corto plazo en la Gerencia Administrativa 

Financiera, aprovechando al máximo los recursos, para dar inicio en mayo del 2023, 

dando cumplimiento a:   

1. Cumplimiento Auditorías Externas/Internas (CGR, Junta  

Directiva, STAP, Banco Central, Contabilidad Nacional y  

Gobierno Central) Identificadas como críticas por cada Gerencia.  
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2. Proyección Interna (Requerimientos no críticos).  

  

• A continuación, se presentan las actividades ejecutadas hasta el día de hoy, como 

parte del plan de trabajo establecido para este proceso de depuración de cuentas 

contables de Inventarios y Pasivo.  

 
  

Con lo expuesto, es importante indicar que estas mejoras y acciones tienen una 

relación intrínseca con el proyecto de implementación de la plataforma tecnológica 

del ERP, la cual, en su plan de gestión, se establece como inicio del ciclo contable 

del periodo 2024.  

 

La señora Urania Chaves Murillo presenta:  
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Nosotros estamos dando seguimiento al plan que tiene la GAF en relación con la intervención 

que tienen que hacer ellos para subsanar los resultados, la salvedad, más bien del informe de 

los resultados de los estados financieros de la Junta de Protección Social en el año 2022, 

exactamente las 3 salvedades que vimos con el auditor externo hace unos días.  

 

Y, entonces, ayer con don Olman hubo un conversatorio con nosotros para que ustedes sepan, 

señores directores, que conversamos con don Olman, tuvimos a Adelita de invitada, y 

conversamos con él y, bueno, cuáles son las acciones que la GAF tiene, cuál es el plan que tiene 

para este año, el informe tiene salvedades. Y bueno, don Olman ahí nos conversó y nos envió 

un oficio dónde expone los puntos y decidimos traerlo para que ustedes también vean que 

estamos trabajando, que estamos dando el seguimiento y que también la GAF y doña Greethel 

estaba bien interesada para salir adelante, entonces le vamos a pedir a don Olman que exponga 

cuáles son los pasos que él está presentando, que está proponiendo para salir adelante.  

 

El señor Olman Brenes Brenes realiza la siguiente presentación: 

 

 
 

El señor Olman Brenes Brenes expone:  

Esto es un pequeño resumen de lo que es el plan de mejora enfocado hacia atender la opinión 

de los auditores externos, específicamente relacionado con los estados financieros del periodo 

2022. Está pequeñita presentación es a solicitud del Comité Corporativo de Auditoría, donde 

nosotros fuimos a la última reunión con ellos y estuvimos viendo el tema y explicamos un 

poquito cuál era la idea que teníamos con respecto a lo que es el plan de mejora para atender 

las recomendaciones y las salvedades que nos hicieron los señores auditores. 
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El señor Olman Brenes Brenes señala:  

Recordemos que ellos lo enfocan desde el punto de vista de que no hay una conciliación entre 

lo que es las propiedades de la institución que están registradas en el registro de la propiedad y 

los registros de la institución, sin embargo, ya tenemos identificado que a nombre de la Junta 

hay 36 propiedades ahí en el Registro Nacional, de las cuales 34 propiedades son coincidentes 

con las de la institución, dos de ellas no, porque ya también son dos propiedades que están en 

trámite en la notaría del Estado. Entonces, de esas 36 tenemos 18 propiedades que dentro de 

esas 18 se incluyen esas dos que les acabo de decir que es la diferencia entre Junta y Registro 
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Nacional. Dentro de esas 18, pues son propiedades que están en proceso de notaría del Estado, 

porque son propiedades que no están en uso por parte de la institución.  

 

Y también la cuenta de pasivos que ya hemos analizado, y se han venido, pues reflejando, 

arrastrando saldos que son diferentes, mayores con auxiliares y aunque se tienen auxiliares en 

archivos de Excel, pues los señores auditores dijeron que no, que lo que se necesitaba es el 

auxiliar desde la fuente primaria de la información, entonces esto es lo que tiene que ver con 

las cuentas de pasivos lo vamos a atender con la contratación que se hizo de horas de ingeniería 

por demanda y también dejar de lado que tenemos en puertas el proyecto estratégico 

institucional que tiene que ver con el ERP.  

 

 
El señor Olman Brenes Brenes presenta:  

Entonces, dentro del plan de mejora, como les decía, es darle seguimiento permanente a esos 

procesos que están en la notaría del Estado, a efecto de que nos podamos resolver eso en el 

menor plazo posible. Es un aspecto que voy a decirlo así, honor a quien honor merece de esas 

36 fincas que ya tenemos identificadas y esos procesos en la notaría del Estado es gracias al 

apoyo y colaboración que hemos tenido en la Asesoría Jurídica que ha sido un apoyo muy 

importante.  

  

La señora Presidenta consulta:  

¿Cuánto miden esos 3 terrenos de Tres Ríos?  

  

El señor Olman Brenes Brenes explica:  

Hay uno de ellos doña Esmeralda, que mide alrededor de 5.610 metro, que esa propiedad. antes 

media 52.400 y resto metros por una ley que se tramitó la 8575, esa propiedad se donó a la 

Municipalidad de la Unión para que hiciera la segregación de tierras y otorgar escrituras a todas 

esas familias que ya habían establecido en esas propiedades, en ese momento esa finca la Junta 
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tomó la decisión de donar 48.000, y se dejó 5.000 y algo de metros esos que les acabo de decir 

como para pensar en un futuro en un centro recreativo o dejarlo por ahí para algún proyecto que 

la Junta tuviera futuro, sin embargo, pues eso lo estamos hablando desde hace mucho tiempo, 

y actualmente que es el tema que les tenía para ver la finca de Tres Ríos que se ha venido 

trasladando en sesiones, pero el asunto es que esa propiedad que queda hay que definir si 

nosotros vamos a tomar posición de ella o, por el contrario, vamos a tramitar un proyecto de 

ley para que se done también a la Municipalidad de la Unión para que haga ese mismo proceso 

de segregación y escrituras.  

 

Porque esa propiedad, cuando se hizo en ese momento lo que tengo entendido es que era 

totalmente verde y ahora ya hay muchísimas familias que se han ido asentando en esas 

propiedades  

  

La señora Presidenta añade:  

Y no han pensado que ese terreno podría servir como canje para quienes nos quiera vender un 

terreno aquí en San José y hacer ese canje para el edificio nuestros y pagamos la diferencia.  

  

El señor Olman Brenes Brenes concuerda:  

Sí, sí, podría ser un buen negocio, claro con toda la posibilidad del caso se puede negociar, 

claro, pero esa propiedad como les decía, yo les tenía una presentación anterior, pero es un 

tema, como les decía, que lo podemos ver en la próxima sesión. 

  

Entonces, en este caso, el plan de mejora para la esa cuenta de terrenos, pues como ya está todo 

presentado en trámite, en proceso en la notaría del Estado, la idea que estamos planteando es, 

pues simple y sencillamente darle el seguimiento permanente, hacer las gestiones ante la notaría 

del Estado para que en el menor plazo posible podamos resolverlo de la mejor manera.  
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El señor Olman Brenes Brenes expone:  

Y con el otro tema de la base para la opinión calificada que tiene que ver con inventarios y 

pasivos, pues como yo le hice una exposición amplia a los señores de la Comisión Corporativa 

de Auditoría, enfocado hacia qué y como ya lo se los he ido comentando a ustedes también en 

las sesiones que hemos tenido la oportunidad de hablar de este tema, enfocar todo el esfuerzo 

para atender esta situación de las cuentas de inventarios y pasivos, bajo la contratación que 

hicimos de la Empresa de horas de Ingeniería por demanda, donde ya hemos llevado a cabo 

varias reuniones de trabajo con ellos y hemos analizado a fondo el proceso que hay que seguir 

y también pues desde el punto de vista de ellos, ya hicieron un levantamiento de las iniciativas 

que le llaman ellos, que es un análisis de cada uno de los procesos, o las actividades que hay 

que llevar a cabo y específicamente en el área contable, que es de tenemos esta situación.  

 

Se ha hecho el análisis bien global, bien profundo de toda la situación, ellos ya establecieron 

un plan de trabajo, donde se definió cuáles son los procesos que vamos a llevar a cabo y en este 

momento estamos bien claros en que el plan de trabajo a cumplir durante el periodo 2023 tiene 

más bien que el plan de trabajo debe cumplirse durante el periodo 2023 dado que la plataforma 

tecnológica del ERP que entra en producción ya con el ciclo contable del periodo 2024. 

Entonces ya lo tenemos bien claro, la empresa ayer nos dio muy buena seguridad de que ellos 

lo pueden hacer, nos dieron ya más o menos cuál es la cantidad de horas que hay que dedicarle 

a eso, nos dieron también el recurso humano, técnico especializado que ellos van a poner a 

disposición para atender todo este tipo de trabajos que hay que hacer.  

 

Entonces bajo ese aspecto que estamos enfocando todo el esfuerzo, de manera tal que es un 

trabajo conjunto de tecnologías de información, la empresa de horas de ingeniería por demanda, 

nosotros, la parte usuarios, la parte contable también, y también de la mano con los señores que 

están trabajando también con la implementación del ERP, que, de una u otra manera, tiene 

relación directa con todo esto.  

 

Por ahí estimados señores de Junta Directiva, estamos enfocando las baterías, como les dije, 

esto es una pequeñita presentación que doña Urania me pidió que les hiciera para más o menos 

ver cuál es el plan de mejora que tenemos hacia esta situación de las bases de la opinión 

calificada en los dictámenes de los estados financieros del periodo 2022.  

  

La señora Presidenta comenta:  

Me parece muy importante que tengamos ya un plan de mejora y sí yo lo único que pediría es 

que nos den avances mensuales para ver cómo vamos y asegurarnos porque lo que hablaron el 

otro día es que esto tiene que estar listo este año entonces como nos aseguramos con ese plan 

que se cumple todo el cronograma que me imagino que ya lo están haciendo para poder darle 

seguimiento a este plan de mejora y que realmente logremos subsanar todas estas observaciones 

de las auditorías externas con este plan de mejora que ustedes han planteado entonces, tal vez 

que sí se presente ese avance mensual al Comité de Auditoría para cuando ellos hagan el 

informe, pues que venga incluido dentro de las acciones que realizamos.  

  

El señor Olman Brenes Brenes agrega:  
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Sí, definitivamente doña Esmeralda, el éxito de este proceso que es un proceso bastante fuerte, 

no estamos acostumbrados, estamos acostumbrados a la rutina, pero estos procesos fuertes de 

mejorar, no, sin embargo, pues estamos muy ilusionados, esto es un trabajo en conjunto, esto 

no es un asunto única y exclusivamente de Olman Brenes de la GAF, no, y ni mucho menos. 

Por eso yo les decía en la reunión pasada que eso es un esfuerzo conjunto desde Junta Directiva, 

gerencias, jefes de departamento, TI, las empresas contratadas, es un esfuerzo en conjunto para 

que esto sean proyectos de éxito, si no, no lo vamos a lograr.  

  

La señora Presidenta acota:  

Muy bien, muchísimas gracias don Olman.  

 

 

Se da por conocido. 

 

 

Se retira de la sesión el señor Olman Brenes Brenes. 

 

 

La señora Presidenta finaliza la sesión al ser las veintidós horas con quince minutos. 

 

 

 

Amanda Barquero Lizano 

Secretaría de Actas 

 


